

## **Verleihung des Appelhagen-Dissertationspreises**

Sehr geehrte Frau Dekanin,  
sehr geehrte Mitglieder und Studierende der juristischen Fakultät,  
vor allem aber sehr geehrte Absolventen\*innen und  
Doktorand\*innen,  
sehr geehrte Damen und Herren,

Ihrer Einladung, anlässlich Ihrer Absolvent\*innen- und Doktorand\*innenfeier und zur Verleihung unseres Appelhagen-Dissertationspreises, die wie im Vorjahr in virtueller Form stattfinden muss, eine Grußadresse an Sie zu richten, folge ich als geschäftsführender Gesellschafter von Appelhagen Rechtsanwälte Steuerberater PartmbB auch für meine Mitgesellschafter und unsere Sozietät gern.

Schon im vergangenen Jahr habe ich Ihnen bzw. Ihren Vorgänger\*innen meine Grüße und Glückwünsche per Videobotschaft ausgerichtet. Und wenn Sie mich gefragt hätten, wie es in diesem Jahr sein würde, hätte ich meiner damaligen Überzeugung Ausdruck verliehen, dass wir uns in 2021 vis-a-vis begegnen würden.

Nun ist es anders gekommen und wir leben seit mittlerweile gut 1 1/4 Jahren mit den Auswirkungen einer Pandemie, die wir uns vorher so bis auf wenige Experten\*innen nicht vorstellen konnten.

Ich bin selbst Vater von zwei Kindern, die zurzeit studieren bzw. sich auf das Abitur vorbereiten. Und so weiß ich aus eigener Anschauung, dass die derzeitige Generation von Schülern, Studenten, Auszubildenden und jungen Berufstätigen von den Auswirkungen der Pandemie nicht nur in ihrer Freizeit, sondern auch in ihrem täglichen Erleben des Lernens und/oder Arbeitens in besonderer Weise betroffen ist.

Vor diesem Hintergrund ist es mir persönlich sehr wichtig, dass Ihre Leistungen als Studierende und Doktorand\*innen angemessen gewürdigt werden. Hierzu möchte ich heute einen kleinen Beitrag leisten. Ich wünsche Ihnen allen von Herzen, dass Sie die Abschlüsse, die Sie erreicht haben, sei es ein erstes Staatsexamen oder sogar eine Promotion zumindest im Kreis Ihrer Familien und Freund\*innen im zulässigen Rahmen privater Veranstaltungen angemessen und auch ausgelassen feiern können.

Denn wir Juristen sind nicht nur trockene Paragrafenklauber, sondern, wie ich denke, durchaus lebensfrohe Menschen.

Mit einem erfolgreichen Jurastudium sind Sie in einer immer stärker juristisch geprägten Welt bestens gerüstet, um Ihre Zukunft mit zu gestalten. Nach der Hochschulphase werden Sie noch lernen, juristische Fragestellungen nicht nur im Nachhinein zu sezieren, sondern sie zukunftsorientiert zu gestalten. Hier wird Ihnen Ihre weitere Ausbildung im Referendariat und die praktische Erfahrung im Beruf sicher helfen.

Auch wir bei Appelhagen fühlen uns einer lösungsorientierten Herangehensweise an die Aufgabenstellungen und Herausforderungen unserer Mandanten – immer wieder über den juristischen Tellerrand hinausschauend – verpflichtet. Wir sind eine Partnerschaft von Rechtsanwälten, Notaren und Steuerberatern mit rund 35 Berufsträgern und 80 weiteren Mitarbeitern und Sitz in Braunschweig und damit ein mittelständisches Unternehmen. Aus unserer tagtäglichen Arbeit wissen wir, dass wir gut ausgebildete junge Kollegen und Kolleginnen brauchen. Wir haben daher anlässlich unseres 100-jährigen Bestehens im Jahre 2012 entschieden, an der Georg-August-Universität Göttingen als der ursprüngli-

chen welfischen und heutigen niedersächsischen Hausuniversität einen Appelhagen-Stifterpreis auszuloben. Damit wollen wir dazu beitragen, dass sich junge Jurist\*innen entscheiden, dem juristischen Studium mit Staatsexamen noch die Kür der Promotion hinzuzufügen.

Heute möchten wir den diesjährigen Preisträgern unseres Dissertationspreises, Frau Dr. Anthea Luisa Pitschel und Herrn Rechtsanwalt Dr. Johann Martin Schrader unsere besondere Anerkennung und unsere herzlichen Glückwünsche aussprechen! Wir freuen uns, dass die Wahl auf Sie gefallen ist.

Mit Ihren Arbeiten bearbeiten Sie beide Themenfelder von hoher praktischer Relevanz.

Sie, liebe Frau Dr. Pitschel, haben mit der Arbeit "Die gute fachliche Praxis - ein staatliches Steuerungsinstrument im Spannungsfeld zwischen ökonomischen und ökologischen Interessen der Landwirtschaft" ein, wie Ihr Doktorvater schreibt, strukturprägendes Konzept des Agrarumweltrechts untersucht. Damit bearbeiten Sie ein Thema, zu dem die Zukunftskommission Landwirtschaft in diesen Tagen Empfehlungen herausgegeben hat, die auf eine

Umgestaltung unserer heutigen Landwirtschaft hin zur Entwicklung einer ökologisch und ökonomisch tragfähigen sowie sozialverträglichen Landwirtschaft in Deutschland abzielen. Diese Herausforderung wird für uns alle wichtig sein. Für Sie, Frau Dr. Pitschel, wird es von besonderem Interesse sein, wie sich Ihr juristischer Ansatz der guten fachlichen Praxis bei einer Neuausrichtung bewährt oder welchen Anpassungen er unterliegen wird.

Auch Sie, lieber Herr Dr. Schrader, haben mit Ihrer Arbeit „Gesundheitsvollmacht als Vertrauensakt“ ein Thema höchster Aktualität bearbeitet. Mit Blick auf eine alternde Bevölkerung empfehlen nicht nur Juristen ihren älteren Mitbürger\*innen seit Jahren, Vorsorge für den Fall zu treffen, dass sie selbst nicht mehr handlungsfähig sind. Zugleich beunruhigt diese Frage viele insbesondere ältere Menschen, da sie die Sorge haben, nicht die richtige Vertrauensperson zu finden oder befürchten, dass eine solche Vertrauensperson nicht in ihrem Sinne handeln, gar die eingeräumte Stellung missbrauchen könnte. Eine rechtssichere Gestaltung, der unsere Mitmenschen vertrauen können, verdient darum besondere Beachtung. Es ist sicherlich hilfreich, den Blick über den eigenen Tellerrand hinaus zu werfen und beispielsweise rechtsvergleichend zu schauen, wie sich andere Länder und

Rechtsordnungen dieser Herausforderung stellen. Hierzu haben Sie einen wertvollen Beitrag geliefert.

So freuen wir uns ganz besonders, dass wir zwei Wissenschaftler\*innen auszeichnen können, die sich juristischen Fragestellungen mit hohem Praxisbezug gestellt haben!

Wir, Appelhagen, versprechen uns natürlich von diesem Preis auch, als potentieller Ausbilder und Arbeitgeber in das Blickfeld der heutigen Absolventen\*innen und Doktorand\*innen zu geraten. Wir würden uns freuen, Sie als Referendar\*innen in unserem Büro begrüßen zu können.

Sehr verehrte Absolvent\*innen und Doktorand\*innen: Im Namen von Appelhagen Rechtsanwälte Steuerberater PartmbB beglückwünsche ich Sie zu Ihren erbrachten Leistungen und wünsche Ihnen alles Gute für Ihre Zukunft! Bleiben Sie auch in Zeiten der COVID-19-Pandemie gesund und interessiert! Auf ein Kennenlernen in Braunschweig!

Braunschweig, den 16. July 2021